



DOSSIER DE PRESSE

**Appel à la mobilisation
pour la Journée citoyenne
du samedi 21 mai 2022**

Conférence de presse

**Mercredi 11 mai 2022
19 h, salle Henri-Martin**



WWW.CAHORSAGGLO.FR

UNE JOURNÉE IMPULSÉE PAR LE CONSEIL MUNICIPAL ENFANTS ET LA COMMISSION EXTRA-MUNICIPALE DU TEMPS LONG

Contact Presse :

Ville de Cahors : Claudine Brazier - Tél. 05 65 20 89 41 - cbrazier@grandcahors.fr

LA JOURNÉE CITOYENNE DU 21 MAI 2022

Sommaire

Communiqué de presse	p. 3
La Journée citoyenne, un réseau national	p. 4
- Historique	
- Qu'est-ce qu'une Journée citoyenne ?	
- Réinventer l'action publique	
La Journée citoyenne à Cahors le 21 mai 2022 : le programme	p. 5-6

COMMUNIQUÉ

La première Journée citoyenne à Cahors, le samedi 21 mai 2022

Une journée d'action et de sensibilisation pour encourager l'action citoyenne, créer du lien et agir sur l'environnement.

Organisée chaque année par plus de 2 500 communes en France, la **Journée citoyenne s'inscrit dans le cadre d'un réseau national coordonné par l'Odas** (Observatoire national de l'action sociale) depuis 2015, et initié en 2008 par la Ville de Berrwiller, dans le Haut-Rhin. **Elle a pour but de favoriser la participation des habitants** en réalisant des projets créateurs de lien et ayant un impact positif pour la ville et ses habitants (chantiers d'amélioration du cadre de vie, rénovation d'équipements, valorisation du patrimoine, projets culturels...).

Ainsi, chaque année, durant une ou plusieurs journées, **les habitants se mobilisent bénévolement sur différents lieux, équipements ou quartiers de leur commune**. L'objectif de la démarche est de réunir habitants et forces vives de la commune, toutes générations et situations confondues, afin de favoriser la rencontre, la mixité et de renforcer les liens au sein d'un territoire.

Une impulsion du Conseil municipal enfant et de la Commission extra-municipale du temps long

L'idée initiale du Conseil municipal enfant d'organiser une opération de ramassage collectif des déchets et le travail mené par la Commission extra-municipale du temps long sur la réduction des déchets et la préservation des espaces naturels ont naturellement convergé vers l'organisation d'une Journée citoyenne dédiée à cet objectif. La Ville de Cahors a ainsi adhéré au réseau national des Journées citoyennes, à l'occasion de la première édition cadurcienne en 2022 qui répond, par ailleurs, à un engagement de mandat pris par la municipalité devant les Cadurciens.

À noter que des initiatives, hors cadre de la Journée citoyenne, avaient pu avoir lieu dans la ville par le passé.

Ramassage des déchets et village citoyen

Le samedi 21 mai 2022, date officielle et nationale de la Journée citoyenne, la Commission extra-municipale du temps long, le Conseil municipal enfant et la Ville de Cahors organisent donc leur première Journée citoyenne avec l'appui de 17 associations et institutions mobilisées.

Le matin, elle sera marquée par une opération de **ramassage des déchets sur les berges du Lot, au mont Saint-Cyr et sur la rivière Lot elle-même, avec l'appui de 5 associations***. Toute la journée, **un village citoyen réunissant 13 associations et des structures partenaires**** sera présent sur les allées Fénélon pour **sensibiliser à la préservation des espaces naturels, la réduction des déchets et afin de promouvoir l'engagement solidaire et citoyen**. Des viennoiseries préparées par les apprentis de l'École des Métiers du Lot seront proposées aux participants le matin.

Soutenir et encourager les initiatives citoyennes

Ce projet fédérateur, vecteur de lien et de solidarités, confirme **l'engagement de la Ville sur le chemin de la transition écologique et de la participation citoyenne et sa volonté de soutenir et d'encourager les initiatives citoyennes**, au même titre que les projets participatifs de l'agora d'agriculture urbaine, du jardin-forêt de Cabessut, de la concertation sur le réaménagement de la place Chapou, de la réouverture festive et participative du musée Henri-Martin, de la création en 2021 de la Commission extra-municipale du temps long et du lancement, dans les prochaines semaines, des appels à projets citoyens.

* Lot of Sports, l'association foncière pastorale du Mont Saint-Cyr, le comité E3D du lycée Clément-Marot, les Extrapédestres, l'AAPPMA de Cahors, les Compagnons de Neptune.

** Emmaüs, Autonomie Alimentaire Cahors, Secours Populaire, Syded du Lot, La Larme de la sirène (Agir prod), Artémie (recyclage créatif), Troc Lot, Comité E3D du lycée Clément-Marot, Secours Catholique, Association foncière pastorale libre du Mont Saint-Cyr, Transm'ètre 46, Commission extra-municipale du temps long.

La Journée citoyenne, un réseau national

Historique du projet

En 2008, à Berrwiller, commune de 1 200 habitants du Haut-Rhin, l'hiver rude amène les habitants à se mobiliser collectivement pour déneiger les rues. Marqué par la façon dont l'événement crée du lien et de la solidarité, le maire décide de créer une Journée citoyenne annuelle pour que les gens réapprennent à communiquer et resserrer les liens de proximité autour d'actions en faveur de l'amélioration du cadre de vie. Le concept s'étend progressivement aux communes voisines puis à toute l'agglomération.

En 2015, l'ODAS (Observatoire national de l'action sociale), en partenariat avec Mulhouse Alsace Agglomération, crée un réseau des Journées citoyennes et accompagne le développement de cette action sur l'ensemble du territoire français, en faisant connaître cette démarche aux élus et acteurs locaux et en proposant un accompagnement à la mise en œuvre.

Qu'est-ce qu'une Journée citoyenne ?

Organisée désormais tous les ans par plus de 2 500 communes de toutes tailles, **la Journée citoyenne** permet aux habitants et forces vives du territoire de consacrer une journée à leur commune pour réaliser ensemble des projets qu'ils ont eux-mêmes proposés. Chantiers d'amélioration du cadre de vie, rénovation d'équipements, de valorisation du patrimoine, projets associatifs, culturels, éducatifs... fédèrent et mobilisent tous les volontaires, sans distinction d'âge, de genre ou d'origine autour d'un projet commun.

Réinventer l'action publique

La Journée citoyenne fédère toutes les forces du territoire. Le choix des projets à réaliser est défini de manière participative : il résulte de la collaboration entre les élus, les services de la commune, les habitants, les associations, les partenaires, les acteurs économiques. Les élus et agents de la commune accompagnent la mise en œuvre des initiatives des habitants, contribuant à retisser et consolider des liens de proximité avec les habitants.



La Journée citoyenne à Cahors, le samedi 21 mai 2022

La concrétisation de la première Journée citoyenne à Cahors résulte d'une **idée des élus du Conseil municipal enfant et du travail de la Commission extra-municipale du temps long sur la réduction des déchets et la préservation des espaces naturels**. La Ville rejoint le réseau national des Journées citoyennes. Pour la réussite de cette manifestation, **17 associations et structures partenaires** se mobilisent à l'occasion de l'opération de nettoyage des berges du Lot, du mont Saint-Cyr, de la rivière Lot et/ou sur le village citoyen. Tous les habitants, sans limite d'âge, sont invités à participer ; les enfants, accompagnés de leurs parents, sont particulièrement les bienvenus.

Le programme :

De 9 h à 12 h : nettoyage des berges du Lot, du mont Saint-Cyr et de la rivière Lot

Départ pour tous les participants à 9 h, depuis les allées Fénelon.

Les participants sont invités à venir avec leurs gants de jardinage. Des gants jetables et des sacs poubelles pour déchets recyclables et non recyclables seront fournis par la Ville de Cahors. Des conteneurs permettant de récupérer les déchets seront installés sur les allées Fénelon et au mont Saint-Cyr. Une benne sera positionnée à proximité du pont Louis-Philippe afin de permettre aux pêcheurs et aux plongeurs de stocker les encombrants recueillis dans la rivière Lot.

Au départ des allées Fénelon, plusieurs itinéraires de ramassage des déchets sont proposés :

- Le long des berges du Lot,
- Sur les sentiers du mont Saint-Cyr, aux côtés de Lot of Sports, de l'association foncière pastorale du mont Saint-Cyr et du comité E3D du lycée Clément-Marot ,
- Entre berges du Lot et mont Saint-Cyr, pour les plus sportifs, avec les Extrapédestres et Lot of Sports,
- Les compagnons de Neptune et l'AAPPMA installés au droit du pont Louis-Philippe, côté ville, réaliseront un nettoyage de la rivière Lot, avec leurs adhérents uniquement.

Des viennoiseries confectionnées par **les élèves apprentis de l'École des Métiers du Lot** seront proposées aux participants.



De 9 h à 17 h, un village citoyen sur les allées Fénélon

13 associations et structures engagées en faveur de la préservation de l'environnement, de la solidarité, de la réduction des déchets, du réemploi ou de la transition écologique seront présentes sur le village citoyen afin de présenter leurs actions et de sensibiliser et échanger avec les citoyens.

Syded du Lot : établissement public de gestion et de tri des déchets du Lot. (sensibilisation à la réduction des déchets avec le tri des déchets, le compostage.)

Autonomie Alimentaire Cahors : association cadurcienne de sensibilisation à l'autonomie alimentaire. (présentation du projet d'agora d'agriculture urbaine sur les allées Fénélon et du jardin-forêt à Cabessut.)

Comité E3D du lycée Clément-Marot : groupe de travail menant des actions sur la transition écologique (réduction des déchets, recyclage, anti-gaspillage, biodiversité...).

Association foncière pastorale libre du mont Saint-Cyr : association de propriétaires fonciers du mont Saint-Cyr permettant de regrouper des terrains et de rendre viable l'installation de troupeaux de brebis dans le but de prévenir les incendies, de préserver des paysages remarquables et de maintenir une faune et une flore diversifiées.

Agir Prod / La larme de la sirène : podcast sur la pollution plastique animé par Flavien Bernard.

Artémie : association sur le recyclage proposant un atelier de fabrication de *tawashis*, des éponges lavables réalisées avec des tissus de récupération.

Troc Lot : système d'échange local.

Transm'êtré 46 : association d'insertion par les métiers de la transition écologique, située à Arcambal.

Emmaüs : antenne cadurcienne de l'association nationale de solidarité, d'entraide, de réemploi et de recyclage.

Secours Populaire : association nationale de solidarité, d'entraide, de réemploi et de recyclage.

Secours Catholique : antenne cadurcienne de l'association nationale de solidarité, d'entraide, de réemploi et de recyclage.

Fil d'Ohm : projet citoyen pour la production d'énergie renouvelable locale et pour l'autonomie énergétique du territoire.

La Commission extra-municipale du temps long :

instance participative municipale composée de 11 citoyens volontaires, de 11 représentants de la société civile et de 11 élus. Elle a pour mission de veiller à la prise en compte des questions écologiques, sociales et climatiques dans les projets de la commune. Elle assurera très prochainement le déploiement des appels à projets citoyens.

NETTOYAGE COLLECTIF
BERGES DU LOT
+ MONT SAINT-CYR
DÉPART 9H
ALLÉES FÉNELON

VILLAGE CITOYEN
ALLÉES FÉNELON
9H-17h

SAMEDI 21 MAI
JOURNÉE CITOYENNE

WWW.CAHORSAGGLO.FR

UNE JOURNÉE IMPULSÉE PAR LE CONSEIL MUNICIPAL ENFANT ET LA COMMISSION EXTRA-MUNICIPALE DU TEMPS LONG